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南水北調非無止境南水北調非無止境
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國務院南水北調辦公室主任鄂竟平曾多次表示，
中國是貧水國，人均水資源量為2,100立方

米，只有世界人均水平的28%，且時空分佈不均。
尤其是黃（河）淮（河）海（河）地區，水資源最為匱
乏，僅為全國平均水平的五分之一。其中，京津
兩市所在的海河流域人均水資源量僅為292立
方米，不足全國平均水平的七分之一。

調水補濟必由之路
黃淮海流域總人口4.4億，約佔全國
人口的 35%，GDP 約佔全國的
31%，人口密度大，大中城市
多，在中國國民經濟格局中佔有
重要地位，而水資源量僅佔全國
總量的7.2%。同時，人口還

在快速增加，水卻在不斷減少，尤其是華北地區，
最甚的是北京。
據介紹，黃淮海地區每年超採的地下水大概在60

億－70億立方米，北京超採得更嚴重，每年地下水
水位下降1.3米左右。鄂竟平表示，有些地下水可
以靠後期降雨回補，但有些卻不能，超採深層地下
水就很難回補。可以說當前黃淮海地區的水資源供
需矛盾已經到了臨界狀態，要想保障黃淮海地區經
濟社會發展，就必須盡快提供新的、足量的、穩定
的水源，調水是必由之路。國務院南水北調辦副主
任于幼軍亦表示，沒有南水北調工程，京津可能很
快就要支撐不下去了。

2030年蓄水將零增長
根據規劃，南水北調工程的總體任務是構築「四

橫三縱，南北調配，東西互濟」的大水網格局，解
決中國北方地區的水資源短缺問題，保障經濟社會
的可持續發展。
工程規劃最終年調水量448億立方米，受水規劃

區約5億人受益。其中，僅東、中線一期工程直接
供水的縣級以上城市就有253個，直接受益人口達
1.1億人。
當然，調水不是無止境的。中國科學院院士、水

文水資源學家、中國科學院水問題聯合研究中心主
任劉昌明表示，南水北調工程是解決中國水資源空
間分佈不均的一種手段，而不是目的，更應培育全
社會的節水意識。因為天然水資源有限，無止境的
調水就是破壞生態環境。由於調水總量可以控制，
當這個手段發揮到一定階段，大致在 2030年至
2050年，水的蓄水增長應進入零增長甚至負增長。

南水北調工程是世界上最大的調水工程，各方面工作都很難。在國
務院南水北調辦公室副主任張野看來，其中徵遷移民工作尤其不易。
為南水北調工程貢獻最大的是移民，他們把自己居住的地方讓出來，
讓國家來建設，功不可沒。僅丹江口的庫區移民多達34.5萬人，整個
庫區移民，四年任務兩年完成，在移民史上都創造了奇跡。
據張野介紹，目前，移民搬遷後，大多數很快融入安置地，住上新
房，領了補助，整體條件比以前改善了。但真要把移民工作做好，就
必須要做到「搬得出，穩得住，能致富」，這是長期的工作。
南水北調的移民是「有土安置」，到了新地方是想繼續耕作還是土

地流轉，或者出去打工，由自己選擇。同時，相關部門還在努力推進
每戶有一個人轉崗。張野亦坦言，水源地城市要保護水質，就要限制
工業、限制污染產業，就業轉崗受到了限制，相關部門也正在考慮和
實施補償措施。

水源地犧牲也受益
張野表示，水源地城市一方面為調水作出了犧牲，另一方面也因為
調水而受益，這是雙向的。因為調水，國家給了財政轉移支付和一些
補償工程項目。比如針對丹江口保護區，國家已經給了150多億的財

政資金，用於治理環境、
水土保持，產業調整。
著名經濟學家林毅夫的

建議，即把丹江口水庫註
冊成商標，大力發展丹江
口庫區綠色生態農業，由
城市消費來彌補庫區因保
護水源地而帶來的經濟損
失。
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作為世
界上規模最
大的調水工
程，調水長達
幾千公里，水質如
何保證一直是民眾
最關心的問題之一。對
此，國務院南水北調辦
公室主任鄂竟平在接受內
地媒體訪問時表示，保證全
線水質是南水北調工程調水的
前提，也是成敗的關鍵。國務
院為此專門確定了「三先三後」，
即先節水後調水，先治污後通水，先
環保後用水，原則加強污染防控和治
理。副主任于幼軍亦說，今後長期保護水
質、治理污染的任務仍很艱巨，需要建立一
系列長效監管機制。

關停500污染企業
為確保中線源頭水質，國務院批覆實施了《丹江

口庫區及上游水污染防治和水土保持》兩個五年規
劃，將水源區涉及的43個縣全部納入規劃。
截至今年9月，「十二五」規劃安排的443個項目中，

已建、在建項目251個，佔總數的56.7%。目前水源區43
個縣和重點鄉鎮全部建成污水處理廠，垃圾處理設施也實現
全覆蓋，這對保護丹江口水質起到了關鍵作用。同時，三省
各地關停規模以上污染嚴重的企業超過500家，提高新上項
目環保准入門檻，叫停和否決了擬新上項目300多個。
最新考核結果顯示，丹江口水庫陶岔取水口水質達到Ⅱ類標

準，主要入庫支流水質基本符合水功能區要求，漢江幹流省界斷面
水質達到Ⅱ類，這表明丹江口水庫水質符合中線調水要求。

200多閘候命截水
從河南省淅川縣陶岔渠首引水至北京團結湖，中線總幹渠全長

1,200多公里，其中80%以上都是露天的明渠。談及如何保證沿
途水質的問題，南水北調辦公室環保司副司長范治暉接受媒體採
訪時表示，工程在輸水總幹渠兩側打造了生態走廊，在幹線周圍
還設有綠化帶、隔離帶、保護帶等，最大限度降低對總幹渠水質
的污染風險。此外，沿線每段都有退水設施，200多座閘門可及
時截斷污染水。
此外，近期針對南水北調工程或影響的生態問題，一些輿論

認為，此舉將會造成沿線生態環境的「致命傷」。對此，于幼
軍回應稱，南水北調是通過修水渠來調水，對環境不會造成
影響。目前，南水北調東線、中線工程流入海洋的水量僅佔
中國河流整體入海量的5%，不會對水生態造成影響。

南水北調工程質量是否經得住考驗引
人關注。對此，國務院南水北調辦主任
鄂竟平表示，質量是南水北調工程的生
命，有一個縫隙都不行。對於質量檢查，
官方出台了多項高壓政策和措施，確保工
程質量可控，包括實行質量責任終身制，行
政管理部門、建設、監理、勘查、設計、施
工等單位和相關負責人，如果因違規造成工
程質量問題，即使單位被轉讓、合併，個人
工作調動或退休，仍將追究責任，構成犯罪的
將移送司法機關。

從天而降突擊檢查
此外，水利主管部門還會隨時隨地對工程質量進行

突擊檢查，及時糾偏。國務院南水北調辦經常出動飛行檢
驗組，事先不打任何招呼，臨時「飛」到項目工地對設備

安裝質量等進行檢查。
有施工單位人士表示，在政府、直管局、稽查大隊、質監站、

飛行檢驗組的密切關注下，如果沒做好，就會被要求全部返工。
當然工程質量最終還是需要水來檢驗。全國政協人口資源環境委員會

副主任、國務院南水北調辦原主任張基堯表示，南水北調雖然已通過工
程驗收，但最後的驗收官是水，輸水幹線只要有一處漏水，萬里長堤毀於一

旦，所以工程質量依然面臨着實實在在的挑戰。
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■■水源地丹江口水庫工水源地丹江口水庫工
作人員展示庫區良好的作人員展示庫區良好的
水質狀況水質狀況。。 資料圖片資料圖片

■■南水北調中南水北調中
線潤京城線潤京城。。

網上圖片網上圖片

責任終身制
退休也追責

南水北調工程規劃最終年調水量448億立方米，受水規劃區約5億人受
益。截至2014年6月底，國務院南水北調辦已累計下達南水北調東、中線一
期工程投資2,525.2億元人民幣。
其中，南水北調東線工程分三期實施，總調水量148億立方米。一期工程

已於2013年12月正式通水。
中線工程分兩期實施，規劃調水130億立方米，一期工程將於近期正式通

水。
而原計劃於2010年開工的西線工程，則由於氣候、交通、資金、部分水

源地的強烈反對等諸多因素，遲遲沒有啟動。西線工程分三期實施，規劃調
水170億立方米。

累計投資超2千億 5億人受益
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■蓄水後的丹江口水庫呈
現新風貌，吸引遊客駐足
拍照。 資料圖片

■移民離開家鄉。網上圖片

■■稽察大隊的工作人員稽察大隊的工作人員（（戴戴
白色安全帽者白色安全帽者））在測量綁紥在測量綁紥
鋼筋的間距是否符合要求鋼筋的間距是否符合要求。。
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